
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA E INDIAS

DEL JUEVES 12 DE DICIEMBRE DE 1811.

ESPAÑA.

Talavera de la Reyna 28 de octubre. Puede formarse idea de los sacrificios á que nos fuerzan los franceses, por el estado adjunto que se nos ha pasado el 25 por el subprefecto, para que se apronte su contenido, sin perjuicio de lo que se contribuye diariamente para las tropas que pasan y que aquí se mantienen, y de las contribuciones en dinero. Tememos que esto no tenga término, pues el gobierno intruso ha vendido cuanto grano tenía almacenado para la manutención del ejército de Portugal, después que para exigirlo había cometido innumerables tropelías.

Puebla Nueva, 8000 fanegas de trigo y 6000 de cebada. S. Bartolomé, 1000 y 1000. S. Martín de Pusa, 8200 y 6000. Navalnoral de Pusa, 5500 y 4600. Navalnoral de Toledo, 453 y 223. Sta. Aca, 2400 y 1500. Torrecilla, 1000 y 1000. Navalnoral de Talavera, 1500 y 1000. Navalnoral de Toledo, 390 y 192. Navahermosa, 1446 y 816. La Ruuerta, 296 y 63. Hontanar, 96 y 47. Malbica, 849 y 610. Y Villaseca de Montañán, 133 y 124. — *Total*, 31263 fanegas de trigo y 23175 de cebada.

Toledo 6 de noviembre. El general Marmont, después de haber estado aquí algunos días reconociendo los fuertes y los hospitales, salió el 4 para Talavera con una escuadra de 80 caballos y las guarniciones del tránsito: llevaba consigo una pieza de artillería.

El 31 del pasado llegó á esta ciudad un gran convoy de Andalucía, con 4 regimientos de jureados de caballería, á saber los números 3, 5, 6 y 7: la fuerza de todos no llega á 400 hombres, sin un caballo. — Se asigna que ha sido cogido el renegado D. Pedro Velasco, comandante de una compañía franca, al servicio y sueldo de los franceses.

Han salido para Madrid dos regimientos de dragones con las águilas y plana mayor de los regimientos 1 y 9, y muchos soldados inútiles. Para Andalucía han salido el regimiento alemán de Hesse-Darmstadt y un batallón de marinos de 500 plazas.

Estado mayor del sexto ejército. — Cuartel general 14 de noviembre. El comandante general del principado de Asturias D. Francisco Xavier Losada, que desde el momento en que los enemigos fueron obligados á evacuar á Asturias en junio próximo pasado, habia dado las mas enérgicas y oportunas providencias para oponerles toda resistencia en el caso de una nueva invasion; dispuso que el brigadier D. Manuel Trevijano cubriese con la segunda seccion de su mando la avenida de Pajares, previniéndole procurase sostener la posicion del puente de los Fierros, que ofrecia una regular defensa, mediante las obras de campaña que con anticipacion se habian construido por disposicion del indicado general.

Sin embargo de tan acertadas disposiciones para asegurar aquel interesante pais y la tranquilidad de sus dignos habitantes, un crecido número de enemigos, reunido en la derecha del Eza (después de haber socorrido y municionado á Ciudad Rodrigo) con la confianza, que pudiera serle funesta, de que no se decidirán las tropas de lord Wellington á baxar á Castilla, dió lugar á que se destacasen, por los puertos de Pajares y Ventana, gruesos cuerpos á ocupar á Asturias. Enterado el general Losada de la superioridad de las fuerzas enemigas, y de que el objeto de la columna de 4 á 5000 hombres, que habia penetrado por Ventana, era impedirle su retirada á la línea del Narcea, dispuso con tiempo apoderarse de ella, frustrando de este modo el plan del general Bennett.

Consecuente á esto, y habiéndose presentado el 5 del corriente los enemigos en el puente de los Fierros, solo se hizo una pequeña resistencia, para ocultar lo proyectado, disponiendo el brigadier Trevijano la retirada de las tropas de su mando.

El general Losada, que con el regimiento de Monterrey se habia dirigido, la mañana del 5, de Oviedo á Santullano, habiéndose reunido con la mayor parte de las fuerzas de la segunda seccion aquella misma noche en el punto indicado, determinó emprender al amanecer del día siguiente su retirada por los puentes de Soto; sosteniendo esta delicada operacion el segundo batallon de Monterrey, tirotándose con los cuerpos avanzados enemigos, que le perseguian con empeño, y conduciéndose siempre con la bizarría que ha granjeado á Monterrey la alta opinion y confianza que goza en el ejército. — Las tropas que se hallaban en el 1.º fiesto llegaron la noche del 5 á Oviedo: estas debian incorporarse inmediatamente con el general Losada: pero aquella misma noche tuvieron orden de suspender su marcha, la que practicaron al día siguiente al puente de Peñflor, acompañadas por el jefe del estado mayor del ejército, el brigadier D. Juan Moscoso, que habia llegado á dicha capital la tarde del mismo día, á las tres juzadas, desde el cuartel general del ejército. — Al amanecer del 7 se reunieron todas las tropas en Grado, y bien penetrado el general Losada del intento de los enemigos, dispuso que con toda celeridad se adelantasen los primeros cuerpos á tomar posicion en las alturas del Fresno, para cubrir el paso del Nar-

ese: lo que se executó con tal puntualidad y precision, que luego que se verificó, se presentaron las tropas ligeras enemigas, y despues de haberse tiroteado con los mismos cuerpos avanzados, y visto lo infructuoso de su penosa marcha cubierta, se dirigieron á Grade.

El mariscal de campo D. Pedro Barcelona, ya casi restablecido de sus heridas, acompañó constantemente al general Losada, auxiliándole con su pericia y conocimientos. Este general ha sido encargado del mando de una fuerte seccion, cuyas operaciones ofrecerán en breve decisivos resultados.

La pérdida de una y otra parte ^{en} ha sido de poca consideracion.

Nuestra artillería y cuantos efectos habia en Oviedo y Gijon, pertenecientes al ejército y real hacienda, se embarcaron en este puerto con el mayor orden y sin precipitacion, á beneficio de las anticipadas disposiciones del general Losada.

El jefe del estado mayor, que se mantuvo en Oviedo despues de haber salido nuestras tropas, dispuso que las partidas comisionadas al efecto, no permitiesen se quedase en el pueblo, ni en el camino un solo soldado rezagado.

Del 23. En distintas poblaciones del pais ocupado por los enemigos, se han fixado en 9 del actual, varios impresos firmados por *Bernard*, y el general de division, gobernador del séptimo gobierno, *Thiebault*, anunciando maliciosamente, haberse declarado la guerra entre españoles é ingleses; suponiendo ya retas las hostilidades, y que el Excmo Sr. capitán general D. Francisco Xavier Castañes habia prohibido la venta de granos á los ingleses: con otra porcion de embustas por el mismo estilo.—Semejantes artificios solo pueden alucinar á los estúpidos, que no alcanzan lo que son españoles, y lo que son ingleses.—

Un fuerte cuerpo enemigo de los que ocupan á Asturias, mandado por el coronel del núm. 120, *Gautier*, llegó el 12 á Tineo. Las tropas de la primera division del ejército en dos columnas, á las órdenes de los mariscales de campo D. Francisco Xavier Losada y Don Pedro Barcelona, situadas oportunamente, esperaron á los enemigos, sin que estos se hubiesen adelantado ni ocurrido novedad hasta este dia.—Posteriormente se sabe que los enemigos se retiraron de dicha villa, observados por nuestras tropas.

Cartas interceptadas del general Bonnet.

I. *Al conde Dorsenne, general en jefe del ejército del norte de España.* — “Señor general: Por mi carta del 6 he tenido el honor de daros parte de mi marcha desde Leon sobre Oviedo, y de los encuentros que han ocurrido el 5 en el puente de las Fierros y Campomanes, en que se han distinguido algunos oficiales del 118.

La columna que partió desde las riberas del Orbigo, á las órdenes del coronel *Gautier*, no pudo llegar hasta el 7, como yo habia previsto; la retaguardia del enemigo fué alcanzada en Doriga, y hallándose los soldados fatigados y sin pan, no pudieron seguirlo

hasta mas allá de Cornellana, donde se habia posicionado para defender el paso del Narcea.

El coronel Gautier, á quien me reusó en Gado, no habiendo encontrado ni un habitante, se halló en el último apuro para subsistir: y no habiendo llegado la galleta que ya esperaba de Leon, diferí el hacer seguir al enemigo hasta hoy, en que hago partir algunos batallones sobre Tinco, Luarca y aun hasta el Narcea, adonde el enemigo se ha retirado. El coronel Gautier, encargado de esta expedicion, tomará todas las medidas para hacerla ventajosa, y para poder traer algunos transportes, pues los habitantes han enviado los suyos á las montañas limítrofes de Galicia.

Nos ocupamos en reparar nuestras antiguas fortificaciones para la seguridad de nuestros cantones: y he parado noticias á Santander, á pesar de las fragatas inglesas que cruzan delante de Gijón.

Yo tendria necesidad de mas tropas para ocupar la costa hasta Llanes, Cangas de Onis y el Infesto, á fin de estar en guardia á lo que pueda ocurrir por la parte de Onis, pues Mendizabal y el Marquésito se hallan en Potes, y tienen puestos en S. Vicente, Cumiillas y Cabazon de la Sal. — Tengo el honor &c. — *El general de division, conde Bonnet.* — Oviedo 11 de noviembre de 1811.

II. *Al mismo.* — “Señor general: La publicidad de la expedicion sobre Asturias ha hecho emigrar un gran número de habitantes y extraer la mayor parte de los granos, lo que no hace mi situacion agradable. — El arsenal está enteramente vacío, sin municiones de ninguna especie: no hay almacenes de víveres, ni de otro género en el interior. — Solo el baxo pueblo ha quedado, y la gente de alguna comodidad ha emigrado. — Tengo el honor &c. — *El general de division, conde Bonnet.* — Oviedo 11 de noviembre de 1811.”

Berga 16 de noviembre. Por un parte de D. José Batlle á la junta superior del principado, en fecha 6 del corriente, se sabe que un destacamento nuestro de 150 hombres se tiroó todo un dia en Villanueva con los enemigos, sin que estos quisiesen salir de la villa. Entrada la noche, marchó toda nuestra pequeña division, mandada por el coronel O Rian, hácia Stágs, donde habia 600 Franceses. A las 10 de la noche se rompió el fuego, de cuyas resultas los enemigos, despues de alguna resistencia, se retiraron á Villanueva, llevando en rehén á 12 vecinos, hasta cobrar la contribucion. El coronel O Rian recibió en esta ocasion un balazo.—

La importancia de las islas de la Restauracion ó de las Medes, y las fortificaciones que en ellas se construyen de orden del general Lacy, llamaron desde luego la atencion del enemigo, que reunió fuerzas en los pueblos inmediatos de la costa, formando un cuerpo atrincherado y diferentes baterias para bombardear nuestras obras, y estorbar sus progresos. Se sabe que entre los gefes enemigos ha habido grandes altercados sobre si son ó no conquistables las Medas, y que Macdonald ántes de marcharse tuvo sobre ello un lance pasado con el intendente general de la Cataluña alta. El general en

gefe que le ha sucedido, hizo al pronto suspender los preparativos de ataque; pero al fin rompieron el fuego el 6 del corriente á las 6 de la mañana con dos morteros de 14 pulgadas, un obús real y un cañon de á 16: las dos primeras piezas estan en un parapeto, distante 1700 varas de nuestros fuegos, y las otras dos en el cabo de la Barra. En las primeras 48 horas, que es hasta donde llegan las noticias, iban unos 300 tiros, que no habian hecho otro daño, ni en las obras ni en la guarnicion, que el ocasionado por la imprudencia de 8 hombres que se metieron en una choza de ninguna resistencia, donde cayó una bomba, mató dos de ellos y maltrató á los restantes. Nuestras baterías contestaban con mucho acierto y daño del enemigo. La guarnicion, llena de actividad y alegría, muestra el mayor desprecio del fuego, á imitacion de sus oficiales, que por sus mismas manos han puesto en lo alto del parapeto una asta de bandera, donde se han tremolado la española y la inglesa, y de la mano del comandante de la artillería de nuestra izquierda, D. Juan Armengual, que se divierte en dar fuego á las piezas. Las islas reciben abundantes socorros de provisiones, y hay suficientes parages á prueba para hombres y almacenes.

Valencia de Alcántara 26 de noviembre. Se han levantado varias guerrillas en los alrededores de Badajoz, que molestan sin cesar al enemigo. Se ha vuelto á formar la partida que en otro tiempo se llamó *del Caracol*, y su comandante Jaquin Sierra ha cogido en lo que va del mes porcion considerable de ganado vacuno y cabrie baxo del mismo cañon de la plaza de Badajoz, con 3 prisioneros que presentó el 23 del corriente en este cuartel general.

La fuerza del ejército de Marmont el 19 de este mes era de 28600 infantes, de los cuales solo 22600 son efectivos para el caso de marchar, y 3200 caballos. Su situacion era la siguiente: la primera division, al mando del general Fey, en Toledo y sus contornos: la segunda, general Clausel, en Avila: la tercera, general Terry, en Arenas, Navalnoral, Calzada de Oropesa y Talavera, donde se hallaba el cuartel general y el parque de reserva, compuesto de 25 piezas de 8 y 4: la cuarta, general Sarrat, mantiene las correspondencias por el camino de Madrid: la quinta, general Malun, habia pasado de Bajar á Avila, pero está en movimiento para situarse mejor, con respecto á las subsistencias; y la sexta, general Bagnier, en Plasencia, Tietar, donde tiene mucha artillería, Rómbos, Galisteo y Grandilla. El general de la caballería Montornu en el puente del Arzobispo. — Este ejército escasea de víveres, dinero, calzado y vestuario. Su general en gefe Marmont estuvo el 18 en Tietar á reconocer las obras que tienen allí construidas, pasó á Tomavacas, y en seguida á Avila. — Ha dado tambien órden para que se abanzee el fuerte que han levantado en Miravete.

El 12 salió de Toledo para Talavera un convoy de municiones con 4 piezas de artillería y 4 barcas, escoltado por 250 infantes; pero no pasó de la Puebla.

La guarnición de Badajoz se ha aumentado hasta el número de 4800 hombres.

Del 30. El general Castaños ha salido hoy para el cuartel general de lord Wellington. Durante su ausencia, mandará la reserva de este quinto ejército el marqués de Monsalud, y la vanguardia el conde de Penne.

Sevilla 30 de noviembre. Juan Manuel Lopez, sargento que era hace 15 años de caballería, con 20 de servicio, se hallaba á mediados de este mes con una partida de 23 soldados desempeñando la comision, que le habia dado su general D. Francisco Ballesteros, de recoger animales y perseguir ladrones. Uno de su partida, que estaba de inteligencia con los franceses, proporcionó que un destacamento de estos, enviado por el gobernador de Constantina, los sorprendiéndolos durmiendo en un cortijo. Nuestros soldados fueron asesinados cruelmente, estando indefensos, menos Lopez, á quien se reservó para conducirle á Sevilla, y tres de sus compañeros, que favorecidos de la obscuridad de la noche, lograron escaparse. Los franceses, que venian informados del número de los españoles, los echaron mano, los buscaron, y no habiendo conseguido encontrarlos, desahogaron su furor con tres inocentes mozos, dependientes de aquella hacienda, que fueron destrozados de un modo horrible. Llegado Lopez á Sevilla, mandó Soult á la junta criminal que lo juzgase en el término de 24 horas. La junta, para proceder con algun dato, pidió lo actuado por el gobernador de Constantina: la contestacion fué, que el señor mariscal queria que á pesar de que estaba prohibida por la ley la pena de horca, se aplicase esta en vez de la de garrote. La junta representó que no podia proceder sin documentos ó cargos explicados contra el reo: Soult se irrita, y con palabras que le son familiares, contesta que no necesita del tribunal, y que hará condenar á Lopez por una comision militar. No obstante, continúa su furia, y al dia siguiente envia al tribunal el parte del gobernador de Constantina, en que este le contaba que habian sido parados por las armas unes cuantos bergantes que habian cogido sus tropas, y que le enviaba el comandante. La junta expuso respetuosamente que esto no le bastaba para fallar. Cuando llegó este modo, se hallaba con Soult el conde de Montaroz, quien deseando complacerle, se encargó de hacer ahorcar al supuesto reo. Fué con efecto á verla con el presidente de la junta, y el resultado fué mandar que se condenase á Lopez como á ladrón cegado con las armas en la mano. En esto habla corrido la voz de lo que pasaba, y varios sujetos de los pueblos, por donde habia transitado Lopez en desempeño de su comision, acudieron á testificar que lejos de ser ladrón, habia perseguido á los ladrones, quitándoles varios robos que habia devuelto fielmente á los dueños; que era sujeto muy reconocido en el país, y muy estimado por su honradez y buenas prendas. Al mismo Lopez probó que algun tiempo ántes de su prision habia tenido un combate reñido con un ladrón famoso, conocido

por el nombre del *Frayle*, que despues habia sido cogido y ajusticiado en Sevilla. A consecuencia de todo, la junta declaró que no resultaba probado el cargo que se intentaba contra el reo. Sault, muy disgustado de ello, mandó que se volviese á ver la causa; y la junta, debil y atemorizada, discordó: dos jueces votaron que se consultase al rey: dos se contentaron con una pena arbitraria, y uno pidió la pena de horca. Sault, enfurecido, creó una nueva comisión criminal, compuesta de otros ministros, en que despues de largos y reñidos debates que pasaron en secreto, y duraron hasta el anochecer del dia 28, fué Lopez abuelto, y declarado simplemente prisionero de guerra. Esta noticia se derramó en un instante por toda la ciudad: la alegría fué universal, y el pueblo y todas las clases la mostraban abiertamente por las calles y plazas. El desgraciado Lopez recibió en la misma prision las cartas buenas de una multitud de personas que acudieron á dársela..... Entre tanto se juntaba á toda prisa de órden del bárbaro Sault una comisión militar, que sin las diligencias ni diligencia que su material reunion, pronunció la pena de horca. En el momento que se leyó á Lopez la iniqua sentencia, guardó un breve silencio: despues, metiendo la mano en el bolsillo, sacó algun dinero; de él encargó que se le diese á su madre media onza, que se le dixesen algunas misas, y el resto que se repartiese á los demas presos. Pasadas pocas horas, fué conducido al patíbulo, donde consumó su carrera ayer 29 de noviembre á las 7 de la mañana.

El pueblo sevillano, fiel siempre en su corazon, como todos los pueblos oprimidos de España, ha visto con horror semejante espectáculo: su silencio oculta el furor y el despecho, cuya explosion será terrible algun dia. Los jueces, y por inferencia todos los españoles empleados por el gobierno intruso, apanan hasta las heces el amargo cáliz de la humillacion y del oprobio; y si les queda un átomo de pundonor y de vergüenza, no pueden menos de envidiar la suerte de los buenos españoles, que pasan gloriosamente por la independencia de su patria, admirados de todas las naciones, y apreciados por sus mismos enemigos, al paso que ellos son el juguete y escarnio de un sátrapa extranjero; de un salvaje del norte, á cuya ferocidad y caprichos los ha entregado el tirano comun de Europa.

ARTICULO DE OFICIO.

Las Córtes generales y extraordinarias se han servido aprobar, por resolucion de 8 del corriente, que el turno de la presidencia del Consejo de Regencia, que desde el mismo dia tocaba al Sr. D. Joaquin Blake, pase por su ausencia al Sr. D. Pedro Agar.

El Excmo. Sr. gefe del estado mayor general ha recibido el parte que remite al general en gefe del cuarte europeo el mariscal

de campo D. Francisco Copons, con fecha de 3 de diciembre en el punto de la Luz, que es como sigue:

“Excmo. Sr.: Con fecha de 1.º di parte á V. E. de mi preciso regreso á esta plaza, porque el enemigo se decía que venia en fuerza con artillería. No ha salido cierta la noticia, pero se hallan en el puerto de Facinas y los Padregosos, en número de 2500 infantes con alguna caballería. Mis tropas llegaron el 2: acordé con el coronel Skerret, gefe de la brigada inglesa, observase á Facinas, en donde el enemigo tiene á lo mas 300 hombres, y yo pasaria por Puerto-Llano á reconocerlo en su posicion: así se verificó ayer, colocándose Skerret en el boquete de la Peña, y adelantando su caballería, que se tiroteó con la enemiga, perdiendo esta un dragon y un caballo, y Skerret un caballo herido. Mis tropas atacaron á los enemigos en sus posiciones, desahujándolos con la mayor bizarría de sus puestos avanzados en Salas Viejas. El enemigo no se atrevió, á pesar de sus superiores fuerzas, á recobrar el terreno perdido, y aguardó formando en líneas en los Bosques, en que tiene sus posiciones. Su superioridad, y un aviso que recibí de Skerret, de que determinaba retirarse, me obligaron á verificarlo yo por mi parte, sin que el enemigo destacase la menor fuerza en mi seguimiento. Me parece de haber tenido alguna pérdida; y de lo que no me queda duda es de la bizarría con que las tropas de S. M. se batieron. Mañana destaco un regimiento sobre Algeciras, pues aunque el enemigo no ha entrado en aquel pueblo, lo amenaza diariamente, y yo seguiré haciendo con estas cortas fuerzas lo que pueda, para conseguir los deseos de V. E. y que tanto importan.”

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz en la semana finalizada el 7 del corriente.

Para Veracruz: bergantín Borbón. — Para Lima: fragata San Miguel, alias el Comercio. — Para Poniente: misticos del rey Carmen, Almirante y Soledad. — Para Algeciras: escampavía S. Francisco. — Para Ceuta: xabeque correo N. Sr. de Africa. — Para Martoró: land S. Antonio. — Para Mallorca: xabega Sto. Crió de Santacruz.

Aviso. Por el real tribunal del consulado de esta plaza, en autos del concurso de acreedores á los bienes de D. Pedro Luzeta, se ha mandado citar y emplazar á cuantos se estiman con derecho á la masa de dichos bienes, para que ocurran á formalizarlo con los documentos que lo comprueben dentro de cierto término, que concluye el 22 de diciembre del próximo año de 1812, baxo prevencion que pasado se harán los pagos sin reato de fianzas, y se cancelarán las que esten dadas, parándoseles todo perjuicio lo que se actue y resuelva.